

EL PAIS.

Periódico de intereses morales y materiales.

Se publica todos los martes, jueves y domingos.—Redaccion y Administracion, calle de la Portella núm. 1.º

Precios de suscripcion. EN FIGUERAS: trimestre 12 rs.—Semestre 22.—Un año 40. PROVINCIAS: trimestre 14 rs.—Semestre 26.—Un año 50.—ULTRAMAR Y EXTRANJERO: trimestre 24 rs.—Semestre 46.—Un año 90. En donde no haya representante podrá hacerse la suscripcion enviando al Administrador el valor de ella en sellos de correos.

Precios de los anuncios y comunicados. ANUNCIOS; la línea, 36 céntimos de real.—COMUNICADOS; la línea, 50 cént. de id.—Unos y otros deberán satisfacerse antes de su insercion.—A los señores suscritores se les hará una rebaja del 25 por 100.

ADVERTENCIA.

Desde hoy se suspende la publicacion de este periódico que por su índole no está á la altura para sostener los nuevos intereses creados por la revolucion.

DE LA CIVILIZACION DE LAS ALDEAS

POR MEDIO DE LAS MUJERES.

La degradacion de las mujeres por los trabajos propios de los hombres es una gran desgracia en nuestros lugares. En su primer edad, conducen los rebaños y hacen la siega. Cuando llegan á mocitas, un instinto de coquetería y la prevision de sus madres las separan á veces de las crudas faenas del cultivo; pero apenas se casan, todo cambia; abandonan la casa y siguen por los campos á sus maridos. Se las vé inclinadas hácia la tierra cargadas de pesos enormes, como si fuesen bestias.

Hay comarcas en España, no digamos en Africa, donde se las unce á la carreta con el buey y con el jumento. Su cutis se arruga desde luego, su cara se ennegrece, sus facciones se vuelven hombrunas, y caen en una decrepitud anticipada, mas horrorosa que la de la vejez. Pero mientras hacen los trabajos de los hombres, desconocen ó desprecian los que son propios de las mujeres, esos que dulcifican todos los demás. Nada hay mas súpico ni peor sano que una choza. Los pollos, los patos, los puercos se disputan muchas veces el suelo húmedo. La puerta, si acaso la hay, se hunde en el lodo, y las ventanas se abren sobre la basura. Sin embargo, allí, en un hoyo fangoso, como la choza de un salvaje, en medio de los gruñidos de animales y de sus feli-

das emanaciones, se reúnen cada noche dos seres humanos, marido y mujer, para descansar de sus fatigas. Nadie los recibe, nadie contempla allí sus miradas, la mesa está vacía y el fogon helado; allí, en fin, aguardan otros trabajos á la mujer, quien antes de pensar en la cena del marido y en el cuidado de sus hijos, tiene que cuidar de la cuadra y de la cena de las bestias.

Si la mujer abandonase los trabajos duros de la tierra á los hombres, y se limitase á los que son propios suyos en el interior de la casa, ¡qué diferencia se notaria! ¡Cómo prepararia con graciosa prevision todas las cosas para la hora del regreso de su marido! El fuego estaria encendido en el fogon, en una mesa limpia humearian á la vez la sopa separadamente del tocino y de altas pirámides de castañas ó de patatas entreabiertas y calientes. La buena ama de gobierno apareceria á su marido en medio de la abundancia y rodeada de una turba risueña de hijuelos. De este modo la vida natural de aldeano, que debia ser dulce y suave, carece del colorido de la felicidad: ignora el bienestar, el encanto de las caricias y hasta la influencia del amor. Tiemblan sus hijos delante de él, al paso que la mujer teme el vigor de su brazo. Enemigo y no protector de estos seres débiles, no conoce otra ley que la fuerza; la última razon del aldeano en su cabaña y en el campo es la pesadez de su puño.

Si se nos piden ejemplos, citaremos provincias enteras, de las mas ricas como de las mas pobres, donde las mujeres se pudren en un estado de saciedad y de abyeccion que recae sobre toda la familia; donde, colocadas en el último rango, como una raza inferior, sirven á sus maridos á la mesa, sin sentarse jamás á su lado; donde el hombre, la mujer y los hijos, reducidos casi al estado salvaje, viven mezclados en el mismo lodo, y comen el mismo trigo negro en la misma gamella con sus carneros

y sus cerdos. La abyeccion de la mujer es en todas partes la prueba del embrutecimiento del hombre, y el embrutecimiento del hombre es la reaccion del abatimiento de la mujer. No les ofrezcais bienestar, porque lo rechazarán como cosa extraña ó inútil. Para desear el bienestar seria necesario comprenderle, y los siglos han pasado por sus cabañas sin dejar otros pensamientos que los del trabajo y de la miseria.

Tal es la situacion de los campos en casi toda la Europa civilizada; ¡estos son los idilios y las bucólicas de los pueblos que se imaginan seguir el Evangelio! Y lo mas triste aun es que tales espectáculos tocan nuestros ojos sin herirlos, nuestra alma sin enternecerla; con el tiempo nos hemos creado un hábito, y el hábito ha amortiguado la piedad. ¡Pobres gentes! Las vemos tan poco sensibles á su propia miseria, que no nos pasa por la imaginacion el pensamiento de consolarlas. No parece sino que son de otra especie, de una inferior, colocada allí hace una eternidad para labrar la tierra, llevar sus frutos á la ciudad, sus cosechas á nuestros graneros, y recibir de nosotros el desprecio y algunas monedas en cambio del pan que nos proporcionan.

Se presentan, sin embargo, dos medios muy sencillos de mejorar la suerte de los pobres habitantes de nuestros campos. El primero es establecer una instruccion primaria un poco lata, especial para las muchachas, y que les permita un dia dirigir los quehaceres interiores de su casa, é instruir por sí mismas á sus hijos. Establecer en la aldea la superioridad intelectual de las mujeres sobre los hombres, aun pasageramente, es dar á aquellas su influencia, esa influencia vivificadora que enriquece las chozas y que civiliza los pueblos.

Todas nuestras leyes de instruccion primaria son insuficientes, porque no fundan ante todo, y con preferencia á todo, escuelas para las muchachas. La instruccion

nunca echará profundas raíces en los campos, mientras no llegue á los niños por las madres y á los hombres por las mujeres. El maestro es un instrumento árido que hace repetir el alfabeto; la madre de familia es un poder moral que fecundiza el pensamiento al mismo tiempo que abre los corazones al amor y las almas á la caridad.

Hay otro elemento de civilizaci6n á mas de la instruccion primaria; el desarrollo de la industria agrícola, como lo atestiguan los resultados obtenidos en Francia, señaladamente el Vivarais.

En las cunas de sus montañas volcánicas, en las mismas entrañas de sus volcanes, sobre los torrentes de lava, sin cultivo y sin vegetacion, se veian hace pocos años los restos de algunas poblaciones medio salvajes, cuya groseria y ferocidad recordaban las antiguas tribus de Escocia. Estos pueblos iban armados, y su miseria era extraordinaria. Se veia á los habitantes salir de sus casas todos los domingos con vestidos de lana negruzca, semejantes á los de los corsos, con gruesos zuecos de muchas pulgadas de espesor, y el fusil á la espalda. Equipados de esta manera iban á la iglesia, á la puerta dejaban sus armas, y despues de orar con profundo recogimiento las volvian á tomar y se dirigian á la taberna. «Allí, dice un viajero que los ha visto á fines del último siglo, sucede de repente una feroz alegría á la oracion y á la compuncion; he visto treinta en una mesa, cada uno con su pistola al lado, disputando, gritando y entregándose á orgías que siempre concluian por el asesinato de algunos de ellos.»

Esta era la situacion de algunos partidos del alto Vivarais en 1770. Todo ha cambiado hoy. No hay hombres armados, no hay salvajes, no hay homicidios, no hay terrenos eriales, no hay miseria, no hay aislamiento. Caminos fáciles atraviesan todas las montañas; se levantan ricas aldeas sobre los restos de las chozas mas miserables; por todas partes ha reemplazado la comodidad á la indigencia, la humanidad á la barbarie; los hombres son arrogantes y vigorosos; las mujeres bellas y trabajadoras; las muchachas con ojos negros y manos delicadas, y multitud de chicos con semblante risueño aparecen en las puertas de todas las cabañas. Cualquiera le tendria por un pueblo nuevo, y, sin embargo, es solo una nueva generacion nacida á la sombra de un árbol desconocido á las generaciones anteriores.

Este árbol es la morera. Para obrar tantos prodigios ha bastado el cultivo de un vegetal y la educacion de una oruga.

Es necesario ver el país cuyo destino ha cambiado. Aquellas corrientes de lavas rojas y negras, aquellos rios de ceniza, aquellas calzadas de gigantes parecidas á las de Irlanda, aquellas masas volcánicas que encajonan los torrentes y coronan las montañas, son las que forman el suelo de Vivarais. En frente de la pequeña aldea de Auvernes se elevan tres órdenes de montañas, formando anfiteatro como largas gradas hasta las colinas que las terminan. Todo el país se ha quemado, y si sus volcanes volviesen á encenderse, Auvernes veria en rededor sesenta montañas despidiendo llamas.

Pues bien; estas montañas, estériles por mucho tiempo, están hoy plantadas hasta la cima: aquellas llanuras, por mucho tiempo incultas, están hoy verdes y fecundas: cada aldea tiene sus plantaciones; los mismos pueblos aparecen como canastillos de verdura.

La morera se vé por todas partes, y segun la facilidad con que se multiplica, no parece sino que es indigena. Cuando se sube por el lado de Villanueva de Vera y se llega á la cúspide del monte, se descubre una extensa llanura cubierta en toda su extension de peñascos sueltos; parece como una lluvia de aereolitos caidos del cielo; entre ellos hay algunos tan grandes como las casas.

Es imposible saber como han sido llevados allí; porque no hay ninguna montaña que domine.

En medio de este caos se encuentra tambien la morera. Despues de haber fecundizado los volcanes, fecundiza los pedregales; los espacios mas estrechos producen su árbol.

De este modo se ha transformado Vivarais. El nuevo cultivo ha cambiado la suerte de las mujeres, y por ellas se ha dulcificado la brutalidad de los hombres. Si queris civilizar un país, introducid en los pueblos una planta útil, de cultivo fácil, que pueda ocupar á las mujeres en sus casas; con esta planta viene el comercio, con el comercio los caminos, con los caminos las ideas. El comercio enriquece, los caminos civilizan. En vano hemos buscado en Thug aquellos hombres medio salvajes que iban armados á la iglesia y á la taberna, y de los cuales ha hecho una pintura tan pintoresca y terrible Saind-Fond.

Entonces no habia caminos: hoy uno solo corre por los extremos de la montaña que rodea con su triple cintura. Se ven bosques de moreras en todas sus vertientes de arriba abajo, hasta perderse de vista. Los hay hasta en las cenizas rojas de la Grave-

re como en los abismos de la boca del infierno.

Que los hombres bien acomodados de las provincias mediten en este ejemplo y emprendan la explotacion de sus comarcas respectivas, y habrán hecho un servicio á la riqueza del país y á su propia riqueza: que los señores de las aldeas piensen el bien inmenso que podrian hacer á la civilizaci6n, asociándose para proporcionar alguna educacion á los jóvenes que hoy no reciben ninguna.

(De Los Sucesos.)

Con motivo de la concesion del cable entre Brest y Nueva-York, el *Moniteur des interest materiels* publica una interesante relacion de los diversos enlaces á través de los mares que cuentan hoy las naciones del mundo.

Inglaterra está enlazada con Irlanda por cuatro líneas submarinas. Las dos primeras parten de Estannaer, aldea escocesa á 20 kilómetros de Wigton, en la bahía de Loch-Rian, para terminar una en Carrich-Fergus, en Irlanda, sobre la bahía de este nombre, en el condado de Autrim; la otra termina en Belfast, la gran ciudad manufacturera del Ulster. La tercera línea va desde la pequeña ciudad de Holy-Head, en el país de Gales, á Dublin; la cuarta de Haverdford-West, ciudad del condado de Pemvroke, en el West-Cleddan, á Wexford, capital del condado de este nombre en Irlanda.

En el mar de Irlanda la isla de Man está enlazada con Whiteaven.

En el Océano las islas anglo-normadas de Jersey, Guernesey y Auriny están enlazadas por dos cables.

En el mar del Norte, el pequeño puerto de Cromer, cerca de Norwich, es cabeza de línea para dos cables: el de Sleswig y el Emden en Hannover, en el golfo de Dollart.

Dos cables enlazan á Inglaterra con Holanda terminan en Harlem, partiendo el uno de Lowestoft y el otro de Yoxford.

Inglaterra se comunica con Dinamarca por otra línea, y con la Bélgica por el cable de Ostende á Douvres.

Dinamarca, por su parte, se enlaza con las islas de Leeland y de Fionia al continente.

La Suecia comunica con la Prusia por un cable, que parte de Trelleborg por los puntos de Dalmohus y Cristianstad, antigua provincia de Scania, para terminar en la cercanías de Stralund en Pomerania.

En el Mediterráneo un cable enlaza las Baleares con España, de Barcelona á las islas de Mallorca, Menorca (Mahon) é Ibiza.

El cable de Piombino enlaza la isla de Elba con Italia.

El cable de Sicilia se ha prolongado hasta Malta, Trípoli, Beughzy y Alejandria.

Se prepara la union entre el Oriente y el Occidente por medio de la gran vía de las Indias y de la China.

Dos cables unen á Europa con Asia por el Bósforo y lo Dardanelos.

Francia se comunica por el Océano con Inglaterra por tres cables, de Boulogne á Falstkone, de Calais á Douvres y de Diepper á Newhaven; y en Bretaña existe otro pequeño cable que enlaza á Contances con la isla de Jersey.

En el Mediterráneo Francia no ha llegado aun á enlazarse con la Argelia; pero el nuevo cable que vá á partir de Niza, para atravesar la Córcega y terminar en la Calle, se instalará dentro de breve tiempo.

Va á plantearse en Inglaterra un nuevo procedimiento que se dice será más importante todavía que el de M. Bessemer, esperándose que no tendrá el inconveniente que se achaca á este de que el metal viejo no puede refundirse con economía. La invención consiste en el empleo de maquinaria para reducir á polvo el hierro colado por medio de una herramienta cortante que se mueve con mucha rapidez. La intensidad de la fabricación produce calor tan fuerte que el hierro se pone candente y despues de producir chispas cae reducido á polvo rojo-pardo. Por este medio la combustion hace desaparecer el exceso de carbono, el polvo se pone luego en un crisol y se funde y reduce á lingote de muy buen acero. Este procedimiento ha sido extensamente descrito en una reunion reciente del Instituto de ingenieros civiles de Lóndres.

CRÓNICA LOCAL.

Sucesos del dia. El miércoles de esta semana á las 6 de la tarde llegó á ésta el valiente General Pierrat acompañado de unos 600 montañeses armados.

Con anticipación habian ido á recibirle la Junta revolucionaria interina, el Ayuntamiento y varios liberales, precedidos de su correspondiente música. El espectáculo que ofrecia la carretera de Francia era magestuoso. Multitud de carruages adornados con banderas fueron á recibirle, unos hasta cerca La Jonquera, otros hasta Pont de Molins y á la entrada de esta Villa estaban reunidas mas de tres mil personas, que á la llegada del General prorrumpieron en entusiastas vivas á la libertad, á la armada, al ejército, á la Soberania Nacional, y al valiente caudillo libertador de Cataluña y acompañóle el pueblo hasta las Casas Consistoriales y desde allí hasta la casa donde habitaba su Ayudante D. Pablo Viñas, cuñado del reputado comerciante D. Pedro Molins.

Por la noche hubo iluminaciones y se retrataba en los semblantes de todos los Figuerenses la alegría que embargaba sus corazones.

El jueves varios forasteros vinieron expresamente para conocer á dicho General, uno de sus libertadores, y en todas partes donde iba era seguido por gran número de personas que no cesaban de dar vivas á la libertad y á sus bizarros defensores. La tarde del mismo dia un inmenso gentío reclamó el retrato de Isabel de Borbon que existia en las Casas Consistoriales y habiéndoselo entregado, lo pisotearon con todo su despecho, lo rompieron en mil pedazos y encendiendo una hoguera, los quemaron despues. Tambien pasaron á buscar tres retratos que habia en el Colegio de niños, uno en el de niñas, uno en el convento de monjas, y varios que poseian algunas escuelas y oficinas y todos despues de pisados fueron arrojados al fuego. El pueblo pidió se arrancara del frontis de las Casas Consistoriales una plancha de hierro

en que habia pintadas las armas reales y verificándolo desde luego, fué arrastrada por las calles, y rota despues al igual de los retratos.

La misma tarde tomó posesion el nuevo Ayuntamiento nombrado, compuesto todo de liberales.

Al anochecer llegó el gran orador Señor Orense que fué entusiastamente recibido, pasando con el General Pierrat al Casino Menestral donde pronunció un discurso que arrancó de sus oyentes calurosos vivas y aplausos. A las doce marchó en direccion á Gerona, el General acompañado de una partida de unos 4,500 á 2,000 paisanos armados, 4 Compañias del 4.º Batallon del Regimiento de Luchana, una de Carabineros y un piquete de Guardia Rural. El Sr. Orense, salió al dia siguiente en una silla de posta. El pueblo fué á acompañarlos hasta fuera de la Villa vitoreándolos calurosamente. A las dos pasó, en otra silla de posta, el bizarro General Latorre, emprendiendo enseguida la marcha hácia Gerona.

La Junta revolucionaria compuesta toda de muy buenos patricios, hace tres dias que se halla en sesion permanente.

Ha tomado varios acuerdos, todos bien acertados, y entre otros, en union del General Pierrat, la abolicion de consumos, la separacion del antiguo Fiscal y rehabilitacion del que con tanto acierto por espacio de mucho tiempo desempeñó aquel cargo, el reputado Abogado D. Sebastian Gibert; la separacion de sus destinos á los Sres. Alcalde y Ayuntamiento antiguos, y formacion de uno nuevo y las del Gobernador del Castillo de S. Fernando, Comandante de Artilleria y Mayor de Plaza, la abolicion de la policia y otras varias disposiciones que aseguran totalmente la nueva situacion.

La plaza de S. Fernando será guarnecida por guardia ciudadana y fuerza del ejército, á cuyo efecto anteayer empezaron los alistamientos voluntarios. Tambien en breve se armará la Milicia Nacional.

Ayer llegó el valiente patriota Sr. Roger de Massanet.

Reina un gran entusiasmo, pues el pueblo ve ya rotas las cadenas que hasta ahora le habia sujetado.

LOS INDIVIDUOS QUE FORMAN LA JUNTA REVOLUCIONARIA SON:

Presidente.

D. Blas Pierrat, General.

Vice Presidentes.

D. Martin Carlé.

D. Enrique Climent.

Vocales.

D. Victor Prax.

D. Ignacio Poli.

D. José Conte Lacoste.

D. Joaquin Xirau.

D. Joaquin Pagés.

D. José Batlle.

D. Pedro Amat.

D. Francisco Moy.

Secretarios.

D. Francisco Suñer.

D. Pelayo Massanet.

LOS INDIVIDUOS QUE FORMAN EL AYUNTAMIENTO SON:

Alcalde 1.º D. Eduardo Rodeja.

Alcalde 2.º D. Juan Matas.

Id. 3.º D. José Marti y Juliá.

Regidores. D. Simon Rebarté.

D. Jaime Margall.

D. Ildelfonso Massanet.

D. José Cervosa.

D. Mariano Noguer.

D. José Pedro Cañellas.

D. Joaquin de Traver.

D. Pedro Molins.

D. Pedro Alegret.

D. Miguél Dannis.

D. Jaime Matas.

D. Ramon Calvet.

D. Joan Arderias.

EDICTO.

D. Ignacio Sans y Roca, Juez de paz letrado, Regente del Juzgado de primera instancia de esta Villa y su Partido, por traslacion del señor Juez que lo desempeñaba.

Por el presente, se hace saber: que en méritos de exhorto procedente del Juzgado de Hacienda de Gerona á consecuencia del expediente que en el mismo se sigue contra los consortes José Lliuró y Paula Gas, vecinos de Vilartolí, término de San Clemente Sacebas, por exaccion de las penas pecuniarias que fueron impuestas á la última en la causa que se le siguió sobre aprehension de géneros extranjeros, se sacan á pública subasta las fincas embargadas á dicho José Lliuró y son las siguientes:

Primero. Un cuarto de vesana del campo Las Costenas, que linda á Oriente con los herederos de D. Antonio Carreras y parte con D. José Boix; á Mediodia con dicho Boix; á Poniente con la tercera division y á cierzo con D. Clemente Carreras y Coll; valorada en diez y seis escudos.

Segundo. Una vesana y un octavo poco mas ó menos del otro campo Estaper; que linda á Oriente y cierzo con D. Miguél Carrera; á Mediodia, con D. N. Perramon de Barcelona, y á Poniente con la tercera division; valorada en diez y seis escudos.

Y tercero. Media vesana escasa de otro campo nombrado Correch dels Grimaus que linda por Oriente con D. Pedro Vila, por Mediodia con D. Ramon Torrent; por Poniente con la tercera division y por cierzo con D. José Boix valorada en treinta y dos escudos. Se señala para el remate de dichas fincas el dia veinte y uno del prócsimo Octubre á las diez de su mañana en los estrados del Juzgado, advirtiéndose que no se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del precio de tasacion, con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribania del infrascrito Actuario.

Dado en Figueras á veinte y seis de Setiembre de mil ochocientos sesenta y ocho.—Ignacio Sans y Roca.—Por mandado de SS.—Narciso Gay y Heras, Escribano.

Por todo lo no firmado el Director y Editor,

MARIANO ALEGRET.

FIGUERAS:

mp. de las herederas de Bosch y Alegret, á cargo de Mariano Alegret Colom.

Portella, 4.—1868.

SECCION DE ANUNCIOS.

Imprenta Ampurdanesa.

CALLE DE LA PORTELLA, VULGO DE LAS LLOSAS, NÚM. 4.º

En este antiguo y acreditado establecimiento se hacen toda clase de impresiones con perfeccion, prontitud y baratura.

Hay en él un abundante y variado surtido de papel, plumas de ave y acero, sobres, targetas de visita, de felicitacion, estampas, tinta, obleas, tinteros de metal y porcelana, escribanías, salvaderas, obleeras, porta-plumas de metal, marfil, madera y hueso, arenilla dorada y de colores, libretas en blanco y rayadas, marcos para retratos, resina purificada, raspadores de goma para el lápiz y tinta, lacre negro y encarnado, lapiceros, cojugaplumas de porcelana, cuchillos de hueso y marfil para cortar papeles y cuanto es necesario para un escritorio.

Se expenden estos efectos al pormayor y menor.

Se proporcionan toda clase de obras, y se suscribe á varios periódicos científicos y literarios.

Encuadernaciones á precios módicos.

INTERESANTE

PARA LOS SEÑORES PROPIETARIOS.

Depósito de preparaciones analógicas para la clasificacion y bonificacion de los vinos.

Sin el uso de estas preparaciones no se puede obtener pronto la transparencia, suavidad y conservacion de los vinos.

Confitería y cerería del Telégrafo, Francisco Fabre, Calle de Gerona, núm. 12, Figueras.—Se darán las esplicaciones oportunas.

IMITACION

DE JESUCRISTO

TRADUCIDA

POR EL P. NIEREMBERG, DE LA COMPAÑIA DE JESUS,

Y ANOTADA CON REFLEXIONES

de los Santos Padres, Santa Teresa de Jesus, Fr. Luis de Granada, Nieremberg, Avila, Bossuet, Fenelon, Boudaloue, Massillon, etc.

BAJO LA CENSURA

DEL R. P. JOAQUÍN FORN Y ROGET.

Espléndida edicion, adornada con primorosas láminas ejecutadas por los mas aventajados artistas.

Se suscribe en la Imprenta de este periódico.

Seguridad en la moneda.

En la platería y joyería de Juan Lluch, se inspeccionan las monedas á precios equitativos. Se admiten abonos á 16 reales al año. Se compran las falsas para inutilizarlas.

Felix y Paulina.

Novela escrita en francés por P. Blanchar y traducida al castellano por P. D. V. A. Se halla de venta en la Imprenta de las herederas de Bosch.

PLATERIA AMPURDANESA DE MAURO Y DOMINGO BASSOLS.

Tarifas para la inspeccion de monedas.

Por 1, 2 y 3 piezas. 4 cuartos.
De 4 hasta 6. 2 .
De 7 hasta 10. 3 .
De 10 hasta 100 cada 5. 1 .
Se admiten abonos á 20 rs. anuales.

LO FLUVIOLER DEL TER

PER

D. Andreu Pastells y Taberner.

Poesías originals jocosas, satiricas, serias, morales y sagradas.

Constará de sinch tomos ó refilets.

Ha surtit ja lo cuart tomo.

Se ven esta obra en la Imprenta de aquest periódico.

OCULISTA

DE LA ESCUELA DE PARÍS.

Don José de Caralt, dedicado esclusivamente á la curacion de la catarata *estravismo* (bizcos), fistula lagrimal y demás enfermedades de los ojos, recibe de diez á once, y de dos á cuatro.—Sagrastans, 4, piso segundo.—Barcelona. 48

Hay una jardinera para

vender, se dará á precio módico. Informará el editor de este periódico. 4-8

Nodriz.

Hay una joven que, habiéndosele muerto su hijo, desearia encontrar colocacion para criar. Informarán en la imprenta de este periódico.

A los Sres. Retirados.

Certificados mensuales de existencia. Se hallan de venta en la Imprenta de este periódico.

Buena proporcion.

Hay para vender una porcion de cubas de todas dimensiones en muy buen estado, las cuales se cederán juntas ó por separado á precios sumamente módicos.

Informará la Sra. Viuda Soler que vive en la calle de Vilafant núm. 20, tienda.

Se necesita un joven para

aprendiz de impresor. Informarán en la imprenta de este periódico.